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聚焦江门高质量发展

全市各地联动开展义务植树活动

凝心聚“绿”栽新苗

江门日报讯（记者/张翠玲）“你来把
这棵树扶正一下，我们来填土”“我把水桶

拿过来了，把土踩实我们就浇水
吧”……春风和煦，阳光正好，3

月 12日上午，16名江门日报
青苹果小记者在新会区圭峰
山国家森林公园集结，参
加江门市 2024年全省推
进绿美广东生态建设义
务植树活动，亲手为家乡
添一抹新绿。

“树苗要埋多深？”
“水要浇多少？”拿着锄头
和铁锹，分成若干组的小

记者了解植树的注意事项，
并做好分工。挥锹铲土、扶苗

填土、浇水灌溉……大家干劲十
足，一番忙碌后，小树苗在山坡上“安

家落户”。
小记者们纷纷表示，虽然有点累，但是

觉得这样的活动意义非凡。“今天的活动让
我联想到在沙漠中种树的人，我很敬佩他
们。我们小学生虽然不能到沙漠里种树，

但可以做自己能做的，守护每一棵绿植，守
护每一片绿色！”江门日报青苹果小记者、
江门市范罗冈小学学生范卢粤说。

除了植树，小记者们当天还有一项重
要任务，就是采访一起参加义务植树的叔
叔阿姨。江门日报青苹果小记者、江门市
紫茶小学学生王茜儿完成自己的植树任务
后，马上拿着麦克风上前采访身穿义工马
甲的新会区人大代表李为民：“叔叔您好，
您觉得我们小学生可以为绿美江门生态建
设做些什么呢？”李为民表示，让小学生参
加义务植树活动是一堂直接、生动的生态
文明课，“每个孩子背后是一个家庭，他们
回去后，可以把保护环境、保护生态的重要
性传递给家人，这对绿美江门生态建设有
积极的推进作用。”李为民说。

市民古先生表示，小记者们辛勤植树
的身影是当天一道亮丽的风景线。“通过今
天的活动，植树不再是书面上的概念，而是
让他们亲身体会植树对环保的意义，同时，
也能让他们从小树立植绿护绿意识，以实
际行动为绿美江门生态建设贡献自己的力
量。”古先生说。

□江门日报记者 毕松杰 通讯员 高峰

3月12日，春光正好，“植”此青绿。市
人大常委会以“绿美江门·人大代表在行
动”为主题，携手各县（市、区）人大常委会，
组织我市部分五级人大代表在蓬江区龙舟
山护林站开展“人大代表林”植树活动，充
分发挥人大代表的表率作用，带动全社会
积极行动起来，共同营造爱绿植绿护绿浓
厚氛围，让绿色生态优势源源不断转化为
高质量发展优势。

热火朝天忙植树
记者在现场看到，我市部分五级人大

代表分成多支植树小分队，分头领取锄头、
铁锹、水桶、树苗等工具材料，大家热火朝
天、干劲十足，全身心投入到植树活动中。
挥锹挖土、放苗入坑、回填夯土、踏土夯苗、

提水浇灌……代表们有条不紊地开
展着每一道植树工序，以实际

行动为江门的春天增添
一抹抹新绿。

经过2个小时的
努力，首期面积约
1.33公顷的“人大
代表林”焕“绿”
一新，铁冬青、山
乌桕、枫香、紫
花风铃木、具翼
龙脑香等好木良
树“搬”进了新家，
上千株树苗迎风

挺立、整齐排列在
城市大动脉——江门

大道龙舟山隧道正上
方，过往司机抬头便能欣

赏到欣欣向荣的“人大代表
林”，通过这样的方式，把绿美江门真正

“种”在人民群众的心中。
刚刚结束的十四届全国人大二次会议

上，政府工作报告将“加强生态文明建设，
推进绿色低碳发展”列入今年十大工作任
务。“作为参会的全国人大代表，我觉得这
次植树活动是贯彻全国两会精神的具体体
现。我们常说十年树木、百年树人，植树和
教育是类似的，我将持续发挥好代表作用，
动员更多的孩子参与到植树活动当中，让
他们在植绿过程中感受生命、播种希望，并
从中收获、成长。”全国人大代表，五邑大学

创新创业学院副院长、教授，中德（江门）人
工智能研究院院长崔岩说。

生态宜居是乡村振兴的内在要求，绿
色发展是乡村振兴的必由之路。“作为一位

‘三农’界的代表，我感觉参加此次植树活
动很有意义，今后将积极向群众宣传推进
绿美江门生态建设的好处，将绿色发展理
念带进农村基层、带进田间地头，从一株树
到一片林，久久为功，让我们共同的天更
蓝、山更青、水更美。”省人大代表、蓬江区
侨乡汇农农业农民专业合作社理事长黄慧
宏说。

人大代表带头
“认捐、认种、认养”

此次“人大代表林”活动得到全市各级
人大代表的积极响应，大家不仅带头爱绿、
植绿、护绿，还积极“认捐、认种、认养”。截
至3月12日下午5时，全市五级人大代表及
市人大常委会机关干部共捐款101200元。

“绿美生态建设与我们每个人息息相
关，环境变绿了变美了，大家的幸福感才会
越来越强。我也通过代表身份，发动了更
多女企业家参与进来，以此来带动更多的
人，齐心协力建设好绿美生态环境。”市人
大代表、市工商联副主席厉晓晓说。

前人栽树、后人乘凉。“我认为植树造
林、绿化家园，是一项惠及千家万户、利达
千秋万代的大事，是我们每位公民应尽的
义务，是建设绿美江门的重要举措，也是推
进‘双碳’战略的实际行动，需要从大家身
边做起，改变观念意识，希望能有更多类似
的植树活动，让大家真正重视起来、行动起
来。”市人大代表、鹤山市建筑设计院有限
公司董事赵戈说。

市人大常委会相关负责人表示，今年
将按照省人大常委会统一部署，继续围绕
推进绿美广东生态建设，集中开展“绿美
江门·人大代表在行动”主题活动，把推进
绿美江门生态建设主题融入全年代表工
作，让更多“人大代表林”在侨乡大地生根
发芽、茁壮成长。下一步将充分发挥人大
代表的示范引领带动作用，进一步掀起人
大代表带头先行、群众自觉行动、人人关
心投入的热潮，争做绿美生态的建设者、
参与者和维护者，以生动实践传递爱树、
植树、护树的生态文明意识，共同建设“城
在林中、路在绿中、房在园中、人在景中”
的绿美侨乡。

我市组织五级人大代表开展“人大代表林”植树活动

共同营造爱绿植绿护绿浓厚氛围
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岭南春来早，植绿正当时。昨天是我国第46个植树节，江门市2024年全
省推进绿美广东生态建设义务植树活动在侨乡大地火热展开。

挥锹铲土、扶树填坑、踏土夯苗、提桶浇水……我市各地干部群众
齐心协力，配合默契，广泛种植萍婆、海南红豆、红花紫荆、紫花风铃

等树种，为侨乡大地增添新绿。当天，全市各县（市、区）、镇（街）、村（社区）联动举办义务植树活动共
计207场次，参加人数1.1万人次，植树约3.45万株。

今年是全面贯彻党的二十大精神的关键之年，也是绿美广东生态建设的关键之年。省委十
三届三次全会将绿美广东生态建设纳入“1310”具体部署，要求在打造人与自然和谐共生的现
代化广东样板上取得新突破。市委十四届六次全会提出，持续推进绿美江门生态建设，着力提
升“含绿量”“减碳量”“含金量”。

今年1月以来，我市共开展义务植树活动550场，参与义务植树活动3.1万人次，种植树
苗11万株。当下，全市植树热情如春潮般涌动，干部群众纷纷抢抓植树“黄金期”全力推动绿
美江门生态建设取得更大成效。

打造优质林分优美林相
何为林分林相优化？通俗理解

就是通过科学规划、搭配森林构成
树种，进一步优化提升森林外观。
市自然资源局有关负责人表示：“绿
起来才能美起来。优化林分林相是
提升森林质量的关键。”

绿美广东生态建设是“百千万
工程”重要内容之一。持续改善林
相、提升林分质量与全面深入开展
全民义务植树活动，是《中共广东省
委关于深入推进绿美广东生态建设
的决定》提出的绿美广东生态建设
重点任务。对此，江门将两者紧密
结合起来。

去年6月，江门出台《关于深入
推进绿美江门生态建设实施方案》，
提出要构建江门生态建设新格局；
市委十四届五次全会进一步划定绿
美江门的重点：精准提升森林质量，
深入开展绿美江门生态建设“六大
行动”和林长制三年行动计划，加强
优质树种选育，科学植绿护绿扩绿，
打造优质林分优美林相……

随后，江门市先后出台森林质
量精准提升、城乡一体绿美提升、绿
美保护地提升、绿色通道品质提升、
古树名木保护提升、全民爱绿植绿
护绿“六大行动”方案，促进森林资
源保护和林业高质量发展。

“为助力绿美江门生态建设，我
们编制了森林质量精准提升工程作
业设计、绿美广东生态建设示范点
建设方案等，并开展绿美生态建设
知识讲座，加强县镇村绿化技术指
导。”市林业科学研究所副所长华国
峰表示。

“今年以来，我们重点开展‘五
边’（路边、水边、村边、山边、景区
边）‘四旁’（路旁、水旁、宅旁、村旁）
绿化，按照因地制宜、适地适树，科
学配置，兼顾功能等原则划分观赏
型树种、实用经济型树种和珍贵树
种。”市自然资源局有关负责人表
示，本次活动，选取的品种以乡土常
绿阔叶树种和开花乔木为主，选用
树型美观、花色靓丽，深受人民群众
喜爱的绿化美化树种，以提升城乡
绿化，提高人民群众的获得感和幸
福感。

阳春三月，万物葱茏。3月12
日10时许，蓬江区杜阮凉瓜田园综
合体内满目皆绿，一棵棵新栽的树
苗生机盎然。东艺宫灯传承人李仰
东刚从国外回到江门，便来到这里
参与植树活动，“今天能与众多五邑
乡亲一起种下萍婆树，感觉十分有
意义，萍婆的成熟期在乞巧节前后，
未来也可以将萍婆与传统文化结合
举办相应的乡村活动。”李仰东说。

“我们这次种了7株树，为家乡
植树令人感到自豪。”恩平市旅居委
内瑞拉侨领甄庭耀植树热情高涨，

他和其他侨领合力，挥锹培土，为
绿美恩平生态建设出一份力。“我
感受到，家乡的环境越来越美，绿
化做得越来越好，我们的一河两
岸、鳌峰山公园，处处见绿，地地是
景。”甄庭耀说。

开平市金山公园的山丘上，由
开平市各级林长和群众志愿者组成
的“红马甲”，在自选的植树点忙碌
着。他们扶正树苗、挥动铁铲、铲土
填坑、浇水灌溉，场面一片繁忙。

“植树点原生林木以桉树、相
思、黎蒴、马尾松、荷木等为主，因生
长过密、林木老化、生态效能低下等
问题需要进行改善。结合本次活
动，我们在疏伐、择伐和部分区域实
施皆伐的同时，补植了凤凰木、铁冬
青、桂木等约1800株常绿阔叶及色
花、色叶树种，将大幅提升公园的绿
化景观效果，并满足市民的观赏游
憩需求。”开平市自然资源局相关负
责人表示。

齐心协力添新绿
良好的生态环境是最普惠的民

生福祉。共建才能共享，厚植全民
爱绿意识是构建绿美生
态体系的关键一环。

活动中，市
有关领导、各
县（市、区）
绿化委员
会成员单
位代表、
各 县
（ 市 、
区 ）有
关 单 位
代表、各
级人大代
表 、各 级
林长代表、
社会各界代表
及市民群众等
积极参与，树立起植
树榜样，进一步激发了全
社会参与热情。

新会区政协委员孙良英在圭峰
山种树，她表示：“能在这里亲手种
下树苗，感觉十分有意义，以后会多
参与这样的活动，为绿美江门、绿美
新会建设作贡献。”

在台山市红岭种子园，志愿者
们热情高涨，他们手持铁锹、水桶等
工具，挖坑、培土、浇水，每一道工序
都做得认真细致。现场还有一群特
殊的参与者——退休老干部。今年
80岁的姜德连，在台山工作生活已
有50年，他亲眼见证了这里发展成
为一座现代化城市的历程。在这个
过程中，他也深切地感受到了生态
环境的变化。

姜德连感慨地说：“植树造林，
功在当代，利在千秋。台山的生态

环境非常好，而我们
这一代人已经享受到了
生态环境带来的红利，因
此我们有责任和义务去保护
它、改善它。希望通过努力，让台
山的山更绿、水更清、空气更清新。”

本次活动中，记者看到不少企
业代表。江门市江艺实业有限公司
董事长陈梁暖不仅是政协委员，还
是香港礼乐同乡会会长。“造林绿化
是功在当代、利在千秋的事业，我们
企业非常支持，这次我发动同乡会
和商会的企业家积极参与绿美江海
植树活动，共认捐了500株树木，希
望未来江海的风景更加秀丽，更加
宜居宜业宜游，吸引更多企业来投
资发展。”陈梁暖说。

据悉，今年以来，我市已建成人
大林、政协林、平安林、民企林等主
题林18个。通过慈善会、发布倡议
书等方式，发动单位企业、社会团
体、乡贤捐款或捐赠苗木折算金额
4100万元。

我市还不断创新义务植树形
式，结合高质量水源林建设、林分林
相优化重点工程、国储林建设、县镇

村绿化等工程，积极开展
“我为侨乡种棵树”

“认捐认种认养”
“互联网＋义

务植树”等
形式多样
的全民义
务 植 树
活动；积
极开展
爱绿植
绿 护 绿
宣传，倡
导市民以
植树造林、

阳台种花、
社区绿化等形

式，参与义务植
树活动，营造全民爱

绿植绿护绿的良好氛围。

持续优化种苗选育
日前，市林业科学研究所培育的

澳洲坚果开了花，一串串小花悬挂
枝头，品种不同，花的颜色也不同。

“我们很惊喜，以为还要一两年才开
花，没想到现在就开了，下半年应该
就有果实了。”华国峰说。

“目前，江门澳洲坚果种植面积
逾260公顷，但多是个体种植户种
植，品种参差不齐。”华国峰表示，江
门气候适宜，阳光充足，可为澳洲坚
果的生长提供有利条件，且澳洲坚
果耐储存，不愁销路，是村民增收致
富的好门路。

据了解，2023年，市林科所被
认定为广东省级保障性苗圃和江门
市造林苗木定点培育单位，苗圃建

设总面积为5公顷，主要培育具
翼龙脑香、红锥等珍贵用材
树种，澳洲坚果等特色林
果，枫香、红苞木等景观
树种。“为营造春可赏
花、夏可纳荫、秋可观
果、冬可看叶的色彩斑
斓林相景观特色，我
们持续开展保障性育
苗，实现森林景观质
量、生态功能和环境容
量三大提升，构建结构
稳定常绿阔叶林群落，
打造森林质量精准提升亮
点。”华国峰说。

据悉，我市培育造林绿化
苗木的苗圃共有98个，全市生产供
应林分优化苗木的苗圃共有 12
个。“目前，我市在圃林分优化苗
1100万株、绿化苗木数量达114.9
万株，可满足本市需求并向周边地
市供应。”市自然资源局相关负责人
表示。

一直以来，我市以抓好林木良
种选育、繁殖、推广作为林业科技工
作重点，大力推进林木良种化建
设。其中，台山市红岭种子园是我
国重要的松种战略储备基地和生产
基地之一，在多年的育种、制种工作
中突破了多项“卡脖子”技术，丰富
和发展了相关理论和技术，打破了
国外对松树良种的资源和技术封
锁，良种、良法在我国南方得到广泛
推广并成功出口国外。该种子园园
长林昌明介绍，目前已完成松博园、
林药园、林果园、林菌园等专类园的
部分建设。

“目前，我市已基本形成林
木良种繁育和推广规模化、
集约化、产业化发展格局，
建立了具有相当规模和
优势的松、桉、相思三
大类林木良种基地，
包括以改良代湿地松
为主的国家级良种
繁育中心，加勒比松
优良种源、家系种子
园，尾叶桉优良家系、
无性系种子园，相思
良种繁育基地，桉树良
种基因库等，为我市林业
科技发展奠定了坚实基础。”
市自然资源局相关负责人表示，

“十三五”以来，全市获得各级林
业、农业科技奖项共18个，通过成
果鉴定的项目有 11个，获得专利
18个，发表论文共47篇，3人获全
国绿化奖章。

江门日报青苹果小记者：

手植绿意 为春天上色

义务植树活动
种了哪些树？

萍婆、海南红豆、红花紫荆、降香黄
檀、火力楠、格木、仪花、柚木、紫花风铃、
金丝楠、樟树、澳洲火焰木、红枫、黄花腊
肠树、无忧树、四季茶花、凤凰木、铁冬
青、桂木、阴香、荷木、枫香、尖叶杜

英、广州樱、和顺、仁面、南洋楹绿
化景观树、火焰木、杨梅、簕

杜鹃、黄榕球等。

相关链接

五邑大学师生在蓬江区棠下镇良五邑大学师生在蓬江区棠下镇良
溪古村进行植树溪古村进行植树。。 罗霈罗霈 摄摄

人大代表们齐心人大代表们齐心
协力进行填土协力进行填土。。

周华东周华东 摄摄

义务植树对小记义务植树对小记
者来说是一堂生态文者来说是一堂生态文
明课明课。。 郭永乐郭永乐 摄摄


